
17 декабря-60 лет со дня образования комсомольской организации УПИ

Привет красной 
молодежи Урала!
Уралбюро ЦК РКСМ получило ко дню пятой го

довщины юношеского движения следующее привет
ствие от ЦК РКСМ:

ЦК РКСМ шлет горячий комсомольский привет 
всей рабочей молодежи Урала, сумевшей одной из 
первых в России заложить первый камень своей 
организации РКСМ. Уральская организация РКСМ 
является наряду со старейшими нашими союзами 
застрельщицей коммунистического юношеского дви
жения в России.

Усилиями, подобными вашим, республика рабочих 
и крестьян покончила с последними попытками во
оруженной силы разбить пролетарскую революцию.

Для рабочей и крестьянской молодежи России 
наступила пора, когда овладевшие знаниями, мы

-̂ ва поражаем врага. Первые на фронте, вы буде- 
первыми в рядах армии юных пролетариев Со-

Ікой России, идущих твердыми и верными шага
ми в поход за наукой.

Уральские комсомольцы сумеют за станком и 
книгой показать пример' всей комсомольской Рос
сии. Вступая в новые пятилетия, с прежней верой в 
конечную победу, творите великое дело освобожде
ния рабочей молодежи Урала от пут невежества и 
темноты, как вы освободили ее от белогвардейских 
цепей.

Привет от всей рабочей и крестьянской молодежи 
России!

За работу, к станку и книге!

(«УРАЛЬСКИЙ РАБОЧИЙ»,
19 ДЕКАБРЯ 1922 г.).

Созданная 17 декабря 1922 года комсомольская 
ячейка УПИ была утверждена на заседании Урал
бюро.

ДОРОГИЕ КОМСОМОЛЬЦЫ  
И ВЕТЕРАНЫ КОМСОМОЛА!

Сердечно поздравляем вас с 60-летием создания 
комсомольской организации института!

За годы своего существования наша комсомоль
ская организация сделала много славных добрых 
дел, о чем ярко свидетельствуют памятные Знамена 
Щ  ВЛКСМ, OK КПСС, OK ВЛКСМ и многие дру
гие награды. Комсомольцев Уральского политехни
ческого всегда отличали боевой задор, инициатива, 
организованность.

На протяжении всей своей истории комсомолия 
УПИ была верным и надежным помощником пар
тийной организации, профессорско-преподаватель
ского состава института в решении сложных задач, 
поставленных перед высшей школой Коммунистиче
ской партией Советского Союза.

Выражаем уверенность, что н впредь комсомоль
ская организация института будет держать равне
ние на коммунистов, с энергией и настойчивостью 
вести идейно-политическое воспитание будущих ин
женеров.

РЕКТОРАТ, ПАРТКОМ, КОМИТЕТ ВЛКСМ, 
ПРОФКОМ, ПРОФКОМ СТУДЕНТОВ.

Комсомбльцы-политехники всегда были надеж
ными помощниками партии: и в годы первых пяти
леток, и в суровые годы войны, послевоенного воз
рождения, и ’ в годы целинной эпопеи. Инициатива, 
уверенность, оптимизм, активная жизненная пози
ция — характерные черты выпускника УПИ.

Зачинателем многих интересных дел была комсо
молия института. Ж елаем и дальше комсомольцам 
политехнического шатать в первых рядах вузовцев 
страны. Неиссякаемого задора, смелости и настой
чивости в ваших делах; успехов в учебе, научно-ис
следовательской работе, труде и спорте.

Поздравляем всех студентов, преподавателей и 
сотрудников Уральского политехнического института 
с 60-летием образования комсомольской организации 
с УПИ!

OK ВЛКСМ.

Память сердца
Как дрожит у виска поседевшего жилка,
Память сердца острее, чем память ума.
На меня с полосы пожелтевшего «ЗИКа»
Год за годом история смотрит сама.
Все начиналось буднично и просто:
Шел комсомЬл в атаку на ликбез,
Громил буржуев едко в «Окнах РОСТа»,
В теплушках мерз и строил Днепрогэс. 
Рабфаковцы при свете керосина 
Ночами штурмовали сопромат,
Был весь паек — фунт хлеба^ да конина,
А телогрейка — праздничный наряд.
То было время дерзких начинаний,
Все приходилось начинать с нуля.

От колышка до улиц без названий,
От букваря до высших форм познаний.
Казалось, на пределе показаний 
Гудит от напряжения земля.
Вы начинали — вы, двадцати летние,
Трудились одержимо, на износ,
И встал УПИ, как детище столетия,
Там, где бурьян и подорожник рос.
Встал, крылья корпусов раскинул грузно 
Открытый всем ветрам со всех сторон.
А где-то в разных уголках Союза 
Сердца питомцев бьются в унисон. і

В. ХАРЛОВ.

В Фонд мира
перечислили 

свою премию, 
за второе место в

ревновании академиче
ских групп, студенты 
Рт-591. На счет Фонда 

полученную миРа поступило 375 руб-
соцсо- леи.

18 декабря, в день коммунистического субботника,
каждому найдется дело. 

Студентов ждет работа на 
городских объектах: ГПЗ-6, 
жилом районе «Комсомоль
ский», на реконструкции 
театра оперы и балета; на 
строительстве очередного 
учебного корпуса и при
строя к стройфаку; уборка

аудитории, 
вокруг инсти-

общежитий, 
территории 
тута.

Сотрудники будут приво
дить в порядок рабочие 
места и помещения, рабо
чие УПК планируют выпуск 
продукции в этот день на 
1800 рублей.

ОРГАН П А РТК О М А , М Е С ТК О М А ,КОМИТЕТА ВЛКСМ , ПРОФКОМА И 
РЕКТОРАТА УРАЛЬСКОГО, ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 
ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА ,т. С М КИРОВА

ИЗДАЕТСЯ С 1934 е. ♦ Нй 47 (5765) +  ЧЕТВЕРГ, 16 ДЕКАБРЯ 1982 г. +  Цена 2 коп.



Так это было!

На рабфаке
Авангард рабочей 

молодежи — комсо
мол — год за годом 
вливается в рабфаки. В 
большинстве своем ис
пытанные в революци
онной борьбе комсо
мольцы с жадностью 
стали поглощать науку. 
Они пошатнули старые 
студенческие традиции, 
всколыхнули - болото 
мещанства в вузах. 
Комсомольская органи
зация должна поста
вить себе задачу: сох
ранить чистой, живи
тельной комсомольскую 
струю в общеетуденче- 
ской массе, предохра
нить ее от случайных 
попутчиков. Поэтому к 
приему студентов в
комсомол надо отнес
тись чрезвычайно осто
рожно, вести борьбу с 
академизмом, аполитич
ностью, помогать в
борьбе с неуспеваемо
стью.

«С Т У Д Е Н Т - 
РАБОЧИЙ», 

1923 г.

Шефство
Комсомольская ячей

ка технических факуль
тетов взяла шефство 
над ячейкой РКСМ 
электростанции «Луч».

Конкретно наша 
шефская работа долж
на выражаться в руко
водстве кружковыми 
работами, в обеспече
нии ее достоянными 
докладчиками на поли
тические и естественно
научные' темы и вооб
ще в поднятии полити
ко-просветительной ра
боты.

На днях была прочи
тана первая лекция на 
тему «Происхождение 
человека», заинтересо
вавшая большинство 
слушателей.

«СТУДЕНТ-
РАБОЧИЙ»,

№  3, 1923 г.

На практике
250 студентов техни

ческих факультетов 
поедут скоро на произ
водственную практику. 
«Зачем?», «Для че
го?» — спросят, быть 
может, многие. «Не 
ищут ли здесь студен
ты заработка?» «Не из 
праздного ли любопыт
ства?» — Нет.

От производства к 
науке, от науки — к 
производству. Вот ло
зунг, который руково
дит студенчеством.

Больш ая часть сту
денчества помнит и 
знает, что в стены вуза 
она попала только бла
годаря Великому Ок
тябрю. А потом они бу
дут красными инжене
рами - общественника
ми. Будущий красный 
инженер должен быть 
душой предприятия, 
той культурной движу
щей силой, которой у 
нас сейчас мало.

Будем же смотреть 
на летнюю практику 
студентов, как на нашу 
первоочередную и важ
ную задачу.

«СТУДЕНТ-
РАБОЧИЙ»,

№ 8, 1924 г.

Маша Кузьмичева,
комсорг IV курса стройфака

И отец ее, и мать тоже окончили строительный 
факультет и тоже — по специальности «Про
мышленное и гражданское строительство». По
чему пошла в УПИ?

— Самый лучший институт страны.
Была секретарем комитета ВЛКСМ школы.

Что запомнилось? Учитель литературы застав
ляла думать на своих уроках. Секция спортив
ного ориентирования — одна из сильнейших в> 
городе. Работа в ТОСе (трудовые объединения 
старш еклассников).

Очень любит до сих пор перечитывать Льва 
Кассиля — светлые, чистые книги.

После фильма, считает Маша, надо обязатель
но подумать, что он тебе дал, чему научил, что 
узнала нового.

Учится? Хорошо. Очень жалеет, что не со
гласилась пойти на комсомольскую работу еще 
на первом курсе.

— Сейчас без общественной работы не мыс
лю себя. Это дисциплинирует, заставляет уметь 
понимать людей.

РЕКОНСТРѴКЦИЯ- 
БЕЗВОЗМЕЗАНО

В нашей комсомольской организации пять кол
лективов, награжденных Почетной грамотой ЦК 
ВЛКСМ. Первой была награждена комсомольская 
организация электротехнического факультета — в 
1947 году — за электрификацию сел Свердловской 
области. В 60-х  годах этой грамотой награждались 
редакции «БОКСа» и «БОКС-фильма». В 70-х — 
коллектив СКБ-1 радиофака и комсомольская ор
ганизация физико-технического факультета. Сегод
няшний наш рассказ — о нынешних делах СКБ-1 

К радиотехнического факультета.
— Нет, ты посмотри, — 

тянет меня за рукав Сер
гей Иванович Карасев, 
старший иуженер кафед
ры радиопри е м н ы х  
устройств, — это в ж не 
аудитория, а конфетка!

Сергей Иванович — ру
ководитель лаборатории 
звукосветотехники СКБ-1 
Рт. Я безоговорочно сог
лашаюсь с ним — дейст
вительно, прекрасная 
аудитория: строго, лако
нично и вместе с тем 
празднично оформлена, 
интерьер выдержан в од
ном стиле.

— Аудитория Рт-237 — 
многофункциона л ь н а я 
аудиовизуальная учебная 
аудитория. В ней можно 
проводить учебные заня
тия, • заседания и конфе
ренции, репетиции творче
ских коллективов, диско
теки и светомузыкальные 
концерты.

Потолок закрыт дырова- 
тыми листами, по стенам 
набиты рейки. *Все это, 
оказывается (если грамот
но сделано, ^разумеется), 
устраняет искажения зву
ка речи выступающих. Но 
это не все. Звук в этой ау
дитории — квадрофони- 
ческий. Этим достигается 
максимальная объемность 
звука в любой точке поме
щения. Причем все рас
считано так (радиотехни
ки все-таки), что в любой 
точке Рт-237 слышно 
одинаково хорошо, одина
ково качественно. «Звуко
вых ям» нет.

И еще одно, чем гор
дятся студенты СКВ, — в 
пяти точках помещения 
можно подключить ди
станционный пульт уп
равления звуком, светом и 
слайдпроекторы. Это по

мимо стационарного пуль
та, который, как и поло
жено, расположен за ку
лисами.

Аудиови з у а л ь н у ю  
Рт-237 спроектировали и 
построили сами студенты. 
Сергей Иванович Карасев 
генерировал идеи. В про
ект воплощали студенты 
радиофака А. Вавщук, 
В. Ломаев, Н. Ш кола, 
химфака — Т. Якова.

Реконструировали то
же они плюс их однокур
сники.

Вторая очередь: проек
тирование пристроя к 
сцене Рт-237 и его по
стройка — тоже дело рук 
студенческих. Пристрой 
нужен был для установки 
стационарного пульта уп
равления, хранения вся
кого реквизита и прочее.

И организационная на
ходка есть. Был заключен 
договор о содружестве
двух ССО факультета 
(«Вега», «Электра») и
СКБ-1. На основе этого 
договора работали две
бригады: монтажников-
строителей и отделочни
ков. СКБ-1 обеспечивало 
проект и утрясало снаб
женческие вопросы.

Доволен факультет — 
чуть ли не самая лучш ая 
аудитория УПИ на радио- 
факе. ю. оло.

Комсорги, которых мы выбираем

ДЕНЬ Зй ДНЕМ хо были проинформиро
ваны, третьи — уповали 
на безнаказанность.

кие читаешь газеты?
— Георгбй Марков, 

Анатолий Иванов показы-

Человеком общитель
ным Олег Пермяков ни
когда себя не считал. 
Правда, это качество про
является в нем все чаще. 
Помогла общественная ра
бота. Сколько помнит 
себя Олег — всегда он 
кем-то «был». Учился в 
Камышловской школе — 
был членом комитета ком
сомола, отвечал за учеб
ную работу. Стал перво
курсником Эт-192 — на
значила группа агитато
ром. На втором курсе был 
лектором факультетской 
группы, на третьем — 
заместителем секретаря 
курсового бюро ВЛКСМ 
по идеологической работе 
(правда, идеологом ему 
быть пришлось недолго — 
два месяца всего), потом 
и утвердили секретарем 
бюро комсомола третьего, 
четвертого, нынешнего — 
пятого курсов.

Бывает, проголосует 
большинство за нового 
старосту, комсорга. Со
гласится он, а дела-то нет. 
Случайным оказался че
ловек. Такого случайного 
в другой раз большинство 
больше уж беспокоить не 

»станет. У Олега поруче
ния (в зависимости от от
ветственности за них) на
кладываются друг на дру
га, как ступеньки. А за
логом перехода с одного

уровня на другой, как счи
тают в факультетском ко
митете комсомола Эт, яв
ляется неформальное от
ношение Олега к делам.

Поясним: если даже не 
ворошить «дела давно ми
нувших дней» — школь
ные (а и там многие дво
ечники до сих пор помнят 
Олега), то на политинфор
мации, которые проводил 
агитатор Эт-192, группа 
оставалась без напомина
ний. Из политчасов полу
чались диспуты, дискус
сии. Был в лекторской 
группе факультета, и его 
лекции на тему: «Совет
экономической взаимопо
мощи» слушали даже в 
Ленинском р а й к о м е  
ВЛКСМ. Дважды.

Пословица: не ошиба
ется тот, кто ничего не 
делает. А что Олег? У не
го были неудачи?

— Не забуду первого 
своего собрания курса, 
где я присутствовал уже 
как секретарь. Тогда оно 
не получилось. Оно прос
то не состоялось: мало
было комсомольцев. Бы
ли в этот день важные 
лабораторные работы у 
студентов — не хотели 
пропустить (об изменении 
расписания я должен был 
позаботиться, как оказа
лось), другие просто пло-

А у меня — ни опыта вают жизнь такой, какая 
секретарского, ни под- она есть. В их книгах — 
держки со стороны членов живая история страны, а 
бюро я еще не успел за- это всегда интересно и 
воевать, зато неуверен- полезно знать. Иван Еф- 
ности было хоть отбав- ремов нравится за то, 
ляй. На пять дней пере- что в каждом его слове 
несли собрание. За это чувствуется серьезное от- 
время «проработали» ношение, уважение к жен- 
комсоргов. Контролиро- щине. Вальтер Скотт. Его 
вать дисциплину комсо- ценю за оптимизм, за 
мольцев взялись члены рыцарство, за веру в че-
бюро. Договорились о 
смене расписания. И все-

ловека. Его герои могут 
выйти из любой трудной

таки собрание прошло ситуации, 
скомканно как-то. Потом Ругаю себя, если за 
уже узнал, что есть по- день не найду время про- 
собие для организации честь «Комсомолку». По- 
комсомольских собраний, тому что в ней поднима- 
тогда же все делал «на ются вопросы об участии 
глазок». Хотя нет для молодого человека в жиз- 
секретаря дела важнее, ни; за то, что она не да- 
чем курсовое собрание, ет готовых рецептов, а за- 
Приятные остались воспо- ставляет думать, размыш- 
минания о «Весне УПИ». лять; за проблемность, 
Поработали и повесели- злободневность материа- 
лись хорошо. Наш фа- лов. «Красную звезду» 
культет и пятый курс читаю. Ведь во все вре- 
не подвели ни в одном мена — защищать Родину
мероприятии праздника. 
Запомнился митинг памя
ти павшим.

— долг мужчины.
— И последний вопрос: 

«Как ты представляешь
Главное качество, кото- сво^  ^

рое ценит Олег Пермя- Хотелось бы пора
ботать на производстве.ков в человеке: умение в  * ~

пересилить, заставить' се- ’ че” у у лн ®

и ѵ /Й е?ѵ стЛ е>Ре3т Г есст°ь Р«ть’ на практике, в рабо- 
волю Н І  уважает несдер- чем коллективе- Насчет 
жанность, стремление вы-л „мтпп предполагать трудно. Твер-ставить себя на показ. д£ «наі0; от в ст£.

— Что тебе нравится в роне стоять не буду, 
любимых писателях? Ка- А. СУРНИНА.

Так это было!

Будет
лучшим 

в мире
В годы стройки и 

монтажа оборудования 
УЗТМ нас можно было 
встретить в цехах за 
установкой станков, на 
монтаже печей, песко- 
струек и других агре
гатов завода.

Вечерами мы спеши
ли в тишину аудито
рий, прерываемую рав
номерным чтением лекг 
тора, скрипом перьев и 
шелестом бумаги.
Днем — работа на за
воде, вечером — уче
ба. Так прошли годы 
стройки УЗТМ. Н ачал
ся период освоения. 
Завод требовал знаний, 
нового оборудования, 
новых методов работы. 
Ш турм на заводе был 
также штурмом знаний 
в институте. В боях за 
выполнение плана мы 
были в первых рядах 
ударников завода. Мы 
не привыкли отсту
пать перед трудностя
ми, советский инженер 
будет лучшим в мире.

«ЗЙК», 1934 г.

Поможем.
детям 

Испании
Испанские рабочие в 

кровавой схватке с фа
шистами отстаивают 
свободу труда и чело
веческой жизни. Дети 
теряют отцов, матери 
нуждаются в помощи.

Страдания наших се
стер, женщин Испании 
не могут пройти мимо 
нашего сердца. Мы из 
счастливой, радостной 
страны, где детям дает
ся все лучшее, пошлем 
им вместе с приветом 
и пожеланием победы 
средства на покупку 
питания для поддерж
ки сил матерей и зде 
ровья детей.

Матери детей, кото
рые посещают детсад 
научных работников, 
откликнулись на при
зыв ткачих «Трехгор
ки». и производят сбор 
средств для этой това
рищеской помощи.

«ЗИК», 1936 г.

На четырех 
языках

Впервые за сущест
вование УПИ государ
ственная комисия при
нимала защиту диплом- 
дого проекта на четы
рех языках: русском,
английском, француз
ском и немецком. От
личница учебы с мех- 
фака Лидия Агрова по 
дипломному проекту на 
новую в технике прока
та тему «Непрерывный 
стан для прокатки и за
готовки кровельного 
ж елеза производитель
ностью в 500 тыс. тонн 
в год» уверенно сдела
ла доклад на четырех 
языках.

По отзыву главного 
инженера Верх-Исет- 
ского завода Кучина, 
проект Агровой можно 
рекомендовать для при
менения в промышлен
ности.

«ЗИК», 1939 г.
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♦ И. ф. Милайкин, доцент кафедры электриче-\ 
ских машин: «Важно, чтобы секретарь не был по\ 
имени отчеству».

В Ы, наверное, не раз замечали, что когда 
говорят «студенческие годы», часто имеют 
в виду годы комсомольские. Эта ассоциация 

вполне понятна. Ведь сегодня почти все студенты 
нашего института за очень редким исключением — 
комсомольцы. Трудно представить сейчас, что когда- 
то комсомольскую организацию Уральского поли
технического можно было собрать в одной, далеко 
не самой вместительной аудитории.

Время вносило свои коррективы в численность и 
работу комсомолии УПИ. Но всегда оставалось неиз
менным одно — решающая роль ее в воспитании 
молодых специалистов Страны Советов. В этом 
учебном году количество выпускников нашего вуза 
достигнет ста тысяч. Символичный рубеж, к кото
рому комсомольская организация УПИ подойдет 
* пору своего шестидесятилетия. 

і Прочен авторитет комсомола УПИ не только в 
Вашей области, но и в стране. Среди делегатов с 
Урала на съездах ВЛКСМ всегда бывают предста
вители комсомольцев нашего института. Это и по
четно, и ответственно. Возглавлять такую комсо
мольскую организацию почетно вдвойне. А уж о

ВСЕГДА 
ВЫСОТА

♦  Н. В. Ищенко, зам. проректора по НИЧ: «Не
надо занаучивать простые дела».

сложности говорить не приходится. Надо стараться 
удержать тот уровень работы, которого достиг твой 
предшественник. Для этого необходимо досконально 
ее изучить.

В канун 60-летия комсомольской организации 
УПИ мы пригласили за свой «круглый стол» секре
тарей комитета комсомола УПИ прошлых лет: Ива
на Федоровича Милайкина, возглавлявшего комсо
молию института с 1947 по 1949 год, награжден
ного к 30-летию ВЛКСМ орденом Трудового Крас
ного Знамени; Николая Владимировича Ищенко, 
секретаря комитета комсомола с 1958 по 1961 год; 
Александра Васильевича Кружа лова — 1970— 1971 
годы; Бориса Григорьевича Алексеева — 1 9 7 3 — 
1975 годы и нынешнего секретаря — Олега Мои
сеева.

— Назовите наиболее 
памятные комсомольские 
дела, в которых вы при
нимали участие как сек
ретарь комитета ВЛКСМ 
института.

И. Ф. Милайкин: — 
Празднование 30-летия 
Ленинского комсомола, 
Подготовка к XI съезду 
ВЛКСМ.

Но мне особенно па
мятны и дороги дни ра
боты комитета инсти
тута во время Ве
ликой Отечественной вой
ны. Я тогда был чле
ном бюро энергофака. В 
41-м возглавлял комсо
мольскую организацию Во
лодя Никольский. Весе
лый, хороший парень. И 
сегодня меня поражает 
простота и строгость ком
сомольских дел в те дни. 
В комитете на столе ле
жал обыкновенный тол
стый бланковый блокнот. 
Из тех, у которых с од
ной стороны на листках 
пробиты дырочки, чтобы 
легче было отрывать. 
Так вот, в этом самом 
блокноте комсомольцы 
писали свои заявления с 
просьбой отправить на 
фронт. А за время Вели
кой Отечественной войны 
из нашего института ^уш* 
ло на фронт 1200 бойцов 
и 300 медсестер. В числе 
первых добровольцев был 
Володя Никольский.

В том блокноте было и 
мое заявление. В армии 
занимался политработой. 
Так что, когда после вой
ны вернулся в институт 
и меня выбрали секрета
рем комсомольской орга
низации института, очень 
помогал опыт работы с 
людьми, полученный в 
армии. „

Н. В. Ищенко: — Во- 
первых, сбор материалов 
О погибших во время Ве

ликой Отечественной вой
ны преподавателях, сту
дентах и сотрудниках. На 
основе собранных доку
ментов сделали множест
во планшетов с фотогра
фиями участников войны. 
Но, естественно, все соб
ранное нами на планш е
тах не уместилось, да и 
поиск был в самом раз
гаре. Тогда и возникла 
идея создания памятника 
погибшим в боях за Р о
дину преподавателям, 
студентам и сотрудникам 
нашего института. О бъя
вили конкурс на лучший 
проект.

Напомню, что памят
ник построен не только 
по инициативе, но и пол
ностью на средства ком
сомольцев тех лет. Сту
денты работали на строй
ках, а деньги перечисля
ли в фонд будущего па
мятника. Кстати, и сбо
ром средств наше дело не 
закончилось. Комсомоль
цы помогали и устанавли
вать памятник, и делали 
его фундамент. Они хо
рошо знают, какой проч: 
ный этот фундамент.

Среди комсомольских 
дел конца 50-х годов был 
и первый фестиваль «Вес
на УПИ», и развернув
шееся соревнование на 
лучшую комсомольскую 
организацию факультета, 
курса, группы.

Многие комсомольцы 
имели медали целинников. 
Получить такую медаль 
было очень просто. (Ни
колай Владимирович хит
ро улыбается). Давали 
всем, кто съездил на це
лину минимум два раза. 
Правда, условия быта 
были такие... Впрочем, их 
вообще не было. Целина. 
Слово это имело свой 
прямой смысл. И означа
ло прежде всего неосвоен

ные земли.
Кроме того, комсомоль

цы занимались благоуст
ройством студенческого 
городка...

Б. Г. Алексеев: — Вон 
еще откуда берут начало 
наши стройотряды, рабо
тающие в институте! Пом
ню, с каким трудом в 
1973 году удалось угово
рить сильный строитель
ный отряд остаться ле
том в УПИ. Я был тог
да секретарем комитета 
ВЛКСМ. Пригласили мы 
девчат из «Нежности». 
Объясняли им, как это 
важно, чтобы именно они 
помогали строителям ре
монтировать здание УГІИ, 
Втузгородок, убеждали в 
том, что работа эта по
четна и не менее слож
на, чем то, что они дела
ли в Казахстане и на 
Чукотке. А девчонки в 
плач. Какие были слезы! 
В общем, дали им время 
подумать, оставили их в 
комитете, а сами ушли. 
Приходим. Слезы уже вы
сохли.

— Остаемся, — гово
рят.

Навсегда останется в 
памяти Всесоюзная защ и
та общественно-политичес
кой практики, проходив
шая в нашем институте. 
Мне удалось быть не толь
ко участником XVII съез
да ВЛКСМ, но и высту
пать на нем. Это свиде
тельство значимости рабо- 
ты всей комсомольской 
организации института.

А. В. Кружалов: — 
Когда я попытался выде
лить самые значительные 
дела тех лет, то даже 
растерялся. Их очень мно
го, оказывается. Всегда 
было и останется в ин
ституте, как бы оно не 
называлось, соревнование 
за увлеченность своей 
специальностью, за ка
чество знаний, «Весна 
УПИ», целина.

Особо памятным собы
тием в жизни комсомоль
ской организации была 
подготовка к столетию со 
дня рождения В. И. Л е
нина. У нас в комитете 
тогда здорово работал 
сектор связи с препода

вателями кафедр общест
венных наук. Постоянно 
проходили конференции 
по жизненно важным те
мам. ' А 21 апреля, нака
нуне юбилея, в комитете 
комсомола был Ленин
ский зачет. Проходил он 
очень строго, требова
тельно, закончился только 
поздно ночью. Не помню 
уж, кто первый предло
жил: «Пойдемте к памят
нику Ленина», — и все 
единодушно поддержали 
его. И мы, человек трид
цать, во втором часу ночгі 
пошли на площадь.

Конечно же, не забыть 
и «Весну УПИ», в орга
низации которой прини
мал участие. Не забыть и 
ту атмосферу дружбы, за
боты друг о друге, кото
рая была в комитете. Вы
зывает, например, меня по 
рации Стас Карелов, от
ветственный в комитете 
ВЛКСМ в то время за 
творческие коллективы. 
«П ривезли,— говорит,— 
тут четырех лошадей. 
Ряженых. Говорят, зака
зывали. Что с ними де
лать?». Я, понятно, удив
ляюсь такой бестолков
щине. Бегу к эстрадникам. 
А время уже такое, что 
все концерты должны за
канчиваться. Подхожу к 
сцене. Никого. Ребята в 
палатке чай пьют.

— Проходи, — пригла
шает Стас. — Угощайся. 
За этим и звали. Иначе б 
не приш ел,— и лукаво 
улыбается.

Считаю, что каждый 
секретарь к о м и т е т а  
ВЛКСМ должен обяза
тельно пройти через 
«Весну УПИ». Ведь и 
себя, и людей проверя
ешь в деле, масштаб ко
торого — минимум го
родской.

О. Моисеев: — Я пол
ностью согласен с А лек
сандром Васильевичем. 
Нынешний фестиваль 
очень помог нынешнему 
комитету сплотиться.

— Кто из комсомоль
цев, работавших с вами, 
запомнился? Почему?

И. Ф. Милайкин:— Во
лодя Никольский, Васи-

♦  А. В. Кружалов, доцент кафедры экспери
ментальной физики: «Самое главное в комсор
ге — искренность».

ф Б. Г. Алексеев, доцент кафедры оснований 
и фундаментов, секретарь * партбюро С: «Гор- 
жусь, что стою в одном ряду с людьми, бывши

ми секретарями комсомольской организации 
УПИ».

ф О. Моисеев, секретарь комитета комсомола 
института: «Весна УПИ» помогла комитету спло
титься».

лий Смирнов, Евгений 
Майков. Обо всех этих лю
дях можно много расска
зывать. Володя ушел доб
ровольцем воевать с бе
лофиннами, вернулся в ин
ститут, догнал свой курс, 
его выбрали секретарем 
комсомольской организа
ции института в 1941 го
ду. И Никольский снова 
уходит добровольцем на 
фронт. Евгений — удар
ник Магнитостроя, раб
факовец, именной стипен
диат. В 1937 году был 
секретарем комитета
ВЛКСМ. И Никольского, 
и Майкова, и Смирнова— 
всех этих секретарей, мо

их предшественников, объ
единяли жизнерадост
ность, их сильное личное 
влияние на дела комсо
м ольцев института всег
да чувствовалось.

А. В. Кружалов: —
Выделялись своей серь
езной, увлеченной работой 
в комитете М иша Анохин, 
Боря Алексеев. Боря был 
одно время идеологом 
стройфака. А надо ска
зать, найти хорошего за
местителя по идеологичес
кой работе очень не прос
то. Алексеев же был 
именно таким...

(Окончание 
на 4-й сто.).



ВСЕГДА — ВЫСОТА

•/цѵ
Так это было!

Пилот
Лобанову Люду — 

пилота знают все сту
денты инженерно-эко
номического ' ф акуль
тета. Почти каждый 
день в пять часов утра 
она была на аэродро
ме, готовясь к само
стоятельному полету.

Как и всегда, лет
ное дело не мешало 
Люде учиться. Достиг
нув звания пилота, 
Люда решила стать ин
структором летного 
дела.

С такой же радо
стью, как и в день сво
его первого полета, по
ведет' Люда самолет, 
когда Родина позовет 
ее на защиту своих 
граниіі.

«ЗИК». 1940 г.

Он защищал
Родину

Аникин! Кому в 
УПИ неизвестна эта 
фамилия Героя Совет
ского Союза? Те, кто 
близко знает этого 
юношу, видят в нем 
скромного и хорошего 
товарища. Если спро- 
сйть у него, как пра
вильно спроектировать 
протяжку, он . расска
жет все до мелочей, 
если же задается воп
рос о том, за что он 
получил звание Героя 
Советского Союза, то 
ответ краток: «За
Днепр!».

«ЗИК», 1945 г.

С мыслью 
о комсомоле

Миллионы советских 
юношей и девушек вый
дут сегодня на ком
мунистический воскрес
ник в честь 30-летия 
Ленинского комсомола. 
Мы с радостью при
мем участие в этом 
благородном деле. На 
митинге, посвященном 
Всесоюзному воскрес
нику, комсомольцы на
шей группы решили 
все, как один, выйти 
на работу.

«ЗИК», 1948 г.

(Окончание.
Начало на 3  стр.).

Б. Г. Алексеев:— Кста
ти, знаешь, Саша, почему 
я согласился тогда рабо
тать в комитете и вообще 
в комсомоле? Первые дни 
в институте, второй курс. 
Я только что перевелся с 
заочного отделения, на 
дневное. А тут узнаю, что 
должен состояться митинг 
по поводу событий на 
Даманском. Бегу в акто
вый зал — не пробиться. 
Попытался пробраться 
через сцену — да так 
там и застрял. Начался 
митинг. Ты, Саша, тогда 
был секретарем комитета 
комсомола и все ждали, 
что ты скажешь. И сей
час хорошо чувствую то, 
что больше всего порази
ло тогда: комсомольская
организация института 
представляет большую си
лу. А мне было с чем 
сравнивать. Удалось по
работать вожатым в «Ор
ленке», а там умеют ра
ботать с молодежью не 
просто хорошо, а — кра
сиво.

Так что, когда мне 
предложили быть секре
тарем комсомольской ор
ганизации стройфака, сог
ласился с удовольствием. 
Мне очень помогал Вале
ра Воротников, замести
тель секретаря комитета 
ВЛКСМ. Общение с ним,

его советы запомнились. 
С помощью Валеры наше 
бюро так сработало, что 
на следующий *год меня 
пригласили в комитет 
ВЛКСМ УПИ заведовать 
орготделом.

О. Моисеев: — У своих 
комитетчиков я многому 
учусь. Мне нравится, как 
работает Леня Альтшулер, 
заместитель по идеоло
гии. Где больше всего 
комсомольцев? Возле не
го. У Лени хороший кру
гозор, к нему тянутся 
люди.

Дима Сергеев. Всегда 
поражаюсь его умению 
везде успевать. Он ведь 
и преподает, и с диплом
никами работает, и канди
датские экзамены умуд
ряется сдать, и в комите
те работает увлеченно. 
Нравится в Диме еще одно 
качество. Он умеет так 
покритиковать кого-то, что 
человек не обижается. А 
делу идет на пользу.

Н. В. Ищенко: — Мне 
повезло. С тем составом 
комитета, когда я был 
секретарем, работалось 
легко. Это, наверное, бы
ло характерно не только 
для комитета, но и для 
всей комсомольской орга
низации в целом. Любому 
факультету можно было 
поручить любое дело, и 
можно быть уверенным, 
что все будет сделано 
так, как надо.

В комитете работал 
тогда Ю ра Зарецкий. В 
нем всегда кипели мно
гочисленные идеи, прихо
дилось его иногда даже 
сдерживать. Миша Барс
кий заведовал учебно-на
учным отделом. Но это и 
тогда был аналитик. Ес
ли уж брался за что-то, 
делал капитально.

— Какими качествами, 
на ваш взгляд, дсйіжеіі 
обладать комсорг?

И. Ф. Милайкин: — 
Быть во всех делах впе
реди. Уметь повести за 
собой.

Б. Г. Алексее^ — В лю
бом деле все решают лю
ди. Поэтому главное — 
бережное отношение к 
ним. Секретарь многое из 
неполучившегося, сорвав
шегося должен брать на 
себя.

Комсорг — централь
ная фигура в комсомоле. 
Он не должен себя ис
черпать, пока работает 
секретарем. В его деятель
ности обязательно нужна 
новизна. А это требует 
постоянного развития, са
моусовершенствования.

Пусть комсбрг всегда 
будет рядом со своими 
комсомольцами, при этом 
оставаясь чуть-чуть впе
реди, чтобы видеть даль
ше всех.

Если бы вас сейчас выб
рали комсоргом, с чего 
бы вы начали работать?

Н. В. Ищенко: — И з
вестна истина: будет ра

ботать курс — будет ра
ботать и факультет.* Ведь 
на курсе нет партийного 
бюро, чтобьг как-то уп
равлять этим подразделе
нием нашей большой 
комсомольской организа
ции в комитете, где я ра
ботал, был ответственный 
за курсовые бюро. Счи
таю, что курсовой резерв 
еще мало используется 
в жизни института.

А. В. Кружалов: — Еще
в 70-е годы поднялась 
волна отчетов над ком
сомольскими организация
ми, тогда думалось, что 
вот-вот настанет время, 
когда она настигнет и 
захлестнет, когда за ме
роприятиями не видно де
ла. Но такого не случи
лось. Надо и сегодня бо
роться с этой отчетной 
волной. Только поймите 
меня правильно: надо и 
уметь работать, надо и 
уметь ее показать. Это все 
безусловно. Но нельзя 
дать делам потеряться в 
бумагах.

Н. В. Ищенко: — Знае
те, а мне один отчет 
очень понравился. К нам 
в институт приезжали сек
ретари крупных вузов 
страны во главе с заве
дующим отделом студен: 
ческой молодежи ЦК 
ВЛКСМ. Проверили и 
проанализировали работу 
всех факультетов. А по
том был живой, интерес
ный разговор с нашим 
комсомольским активом.

Польза от того отчета 
была огромная.

А. В. Кружалов: — Лет
десять назад начал раз
виваться дух потребитель- ’ 
ства: «Это хочу, а это не 
хочу». Никогда комсо
мольцы не были и не бу
дут против комсомольских 
начинаний, предложений. 
Но всегда надо делаіь  
сначала обязательные, 
уставные вещи. Мы вели 
борьбу с людьми, которые 
признавали только права, 
и не хотели признавать 
свои обязанности.

Комсомольцы начала 
70-х изучали боевые и 
трудовые традиции нашей 
комсомольской организа
ции. Готовились к ее 
50-летию. Сектора спе
циального в комитете тог
да не было. Но историю 
копали здорово, возроди
ли многое из того, что 
было найдено в комсо
мольской работе пред
шествующего поколения. 
Это очень хорошее, а 
главное благодарное де
ло. Ведь недаром гово
рится: «Если люди хотят 
для себя хорошего буду
щего, они должны знать 
свою историю».

О р и е н т и р  в * Рассказываем о спортсменах

ж изни Каждый год в 
день рождения

Ленинского комсомола открываются соревнования 
по многоборью ГТО. Рассказываем о чемпионе 
С С С Р  1981 года, студенте металлургического 
факультета Андрее Казанцеве

Отыскать Андрея гла
зами в овале манежа, в 
этом царстве движения 
было не так-то просто. 
Добрая сотня легкоатле
тов «от мала до велика» 
семенила по беговой до
рожке, замыкая круг. Он 
был где-то среди них. Он 
не был выше остальных 
ростом, без яркой адида
совской I экипировки, но 
среди всех бегущих чем
пионов страны Андрей 
Казанцев был единствен
ным.. Вернее, экс-чемпи
оном, то есть бывшим.

...После трех изнури
тельных дней соревнова
ний наступили приятные 
минуты для победителей 
и призеров чемпионата 
СССР по многоборью 
ГТО — минуты награж
дения. На сцену конфе
ренц-зала Ленинградского 
дворца молодежи выходи
ли радостные победители; 
звучала торжественная 
музыка и аплодисменты. 
Но был в зале человек,

который думал: «Вот если 
бы все повторить». Это 
был Андрей, ровно год 
назад стоявший на выс
шей ступеньке пьедестала, 
а теперь уступивший ее 
другому.

Представляю, как труд
но было ему объяснять 
причины неудачи своим 
друзьям, родителям, про
сто знакомым. Разве рас
скажешь всем, что устал 
после первенства РСФСР, 
что надо было пропустить 
какие-нибудь промежуточ
ные соревнования, что на 
второй день приболел — 
ведь все равно в протоко
ле ^останется печальная 
цифра — девятое место.

Внимание этой осенью 
на соревнованиях по мно
гоборью ГТО к Казанцеву 
было особое, ведь это он 
в прошлом году в Киши
неве так неожиданно обо
шел всех и, к удивлению 
всех специалистов, при
нес сборной РСФСР Зо
лотую медаль.

В первый день прошло 
все удачно, на стометров 
ке даже установил лич
ный рекорд — 11,3 секун
ды. Вечером — темпера
тура, ночью— бессонница. 
А утром надо стрелять, 
днем — плыть. Если за 
плавание Андрей всегда 
спокоен, то в стрельбе-то 
и сказалась слабость — 
вместо обычных 99 всего 
92, и теперь о победе в 
соревнованиях такого ран
га уже нельзя и мечтать. 
Впрочем, мечтать можно, 
но только о будущих...

«После Ленинграда 
Андрей очень изменился, 
он с удвоенной силой 
взялся за тренировки, — 
рассказывает его тренер 
Леонид Петрович Воробь
ев, — теперь у нас цель 
одна — вернуть чемпион
ство» .

— Андрей, к чему го
товишься, — спросил я 
по-дружески после его 
приезда на одной из тре
нировок, заметив удиви

тельное усердие, с кото
рым он выполнял силовые 
упражнения.

— К Союзу, — кратко 
ответил он в перерыве.

Вот это характер! На
верное, только спортсме
ны и только чемпионы 
так умеют сердиться на 
себя' за поражения. Ведь 
до следующего чемпиона
та почти год!

Леонид Петрович Во
робьев уже четыре года 
тренирует Андрея и всех 
многоборцев ГТО в инсти
туте.

Нашел Воробьев Анд
рея случайно. Почему-то 
понравился ему длинно
ногий рыжеволосый пар
нишка, прибежавший в се
рединке к финишу на со
ревнованиях первокурсни
ков металлургического 
факультета. Тренерская 
интуиция? Поистине зо
лотая серединка! Может, 
там-то и рождаются с 
характером? Не те, пер
вые, которые любуются 
собой, а те — вторые, ко
торые умеют обижаться 
на себя и достигать невоз
можного: через три меся
ца — перворазрядник по 
легкой атлетике, 'еще че
рез полгода — мастер 
спорта по многоборью 
ГТО. Поразительный про
гресс! Тем более у студен
та, которому после долгих 
разъездов и сборов при
ходится встречаться с 
беспристрастными про
фессорами, которые порой 
и не подозревают о суще
ствовании такого вида

П РО КРУ СТО ВА  ЛОЖКА
Музей юмора. Филиал

Мы сидели со среднеста
тистическим комсоргом и 
говорили по 'душам. Мы 
складывали количество кон
цертов, которые посетила 
группа в организованном 
порядке, с количеством не
организованных походов, 
делили Количество пятерок 
на количество двоек, умно
жали добродетели спорт-

орга и возводили в степень 
эрудицию агитатора.

Было из рук вон интерес
но. Сухо бренчали наши 
ложки в стаканах с чаем, 
согласно законам физики 
ложечки преломлялись на 
границе воды и воздуха. 
Комсорг сладчайшим, как 
чай, тенором пел дифирам
бы различным рекоменда

циям, поступавшим сверху. 
В отличие от ложечки они 
почему-то не преломлялись 
на границе «коліитет 
ВЛКСМ — группа», а вос
принимались прямолинейно. 
Они входили стальным лез
вием шпаги прямо в серд
це коАсомольской работы в 
группе и разили его напо
вал, безошибочно и со

100-процентной гарантией.
Никто не рассматривал 

случившееся, как трагедию. 
Ведь был выдвинут очеред
ной лозунг, даны соответст
вующие рекомендации, а 
среднестатистический Комс
орг давал к Великой Дате 
Отчета созвучные эпохе и 
атмосфере УПИ цифры.

Белкой в колесе крути
лись наши ложечки в ста
кане. И, презрев все зако
ны, — не преломлялись. Л о
жечки были директивными, 
как и та круговерть по

стоянных и непостоянных 
поручений в группе, в ко
торых мы пытались разоб
раться. А комсорг вдруг 
уснул, закованный в латы 
планов, обязательств, от
четов и рекомендаций. Эй, 
очнись! Довольно тебе 
болтать ложечкой рекомен
даций в сиропе отчетов! 
Поспевай за жизнью, весе
лей!

ПОЛЬ ТЕХНИЧЕСКИЙ.

спорта, как многоборі 
ГТО и не знают о заел 
гах экзаменуемого.

Многоборец — это ун 
нереальный спортсме: 
В пределе — нужно бьи 
перворазрядником по пяі 
видам спорта. Андрей - 
пока по четырем. «Хр< 
мает» стометровка. £ 
бегом тепёрь чаще всеі 
можно застать Андрея і 
тренировках.

Тренер также отмечас 
хорошие природные да: 
ные Андрея, выносл] 
вость. В методике трен: 
ровок у Леонида Петров: 
ча есть такое задацие, к< 
торое выполняется nj 
пульсе спортсмена в 16 
ударов. Но до сих пор эі 
упражнение не пригоді 
лось, так как невозможи 
довести пульс Андрея д 
этой отметки, показывай 
щей крайнюю усталость.

Существует мнение 
неразговорчивости спорт« 
менов, тем более «неигр« 
виков», и, в частності 
многоборцев.

Но в случае с Казанці 
вым вспоминать о неког 
муникабельности не прі 
ходится. Мы говорим 
соперниках, о музыке, 
красоте Ленинграда, 
комсомольцах двадцатых. 
Но больше всего, конечні 
о спорте. «В современны 
условиях развития спорі 
не может быть случайны 
побед. Каждая победа тр< 
бует от спортсмена пр< 
дельной собранності 
Большой спорт не позв< 
ляет расслабляться. Усп< 
хи даются только поел 
больших трудов». Эт
мысли пришли Андрею н 
сегодня — через изнурі 
тельные тренировки, щ 
рез сомнения и пораж< 
ния^ Они должны был 
прийти, чтобы остаться 
стать ориентиром в жизш

Известна спортивна 
истина, что вернуть *звз 
ние чемпиона горазд 
труднее, чем его завос 
вать. Андрей не отрицае 
ее, он хочет доказать, чт 
трудности ему по плеч>

Ст. ЗАХАРОВ, 
наш внешт. корр.


